

ISSN (print) 0130-3864
ISSN (online) 3034-6002



Российская Академия Наук

НОВАЯ и **НОВЕЙШАЯ** **ИСТОРИЯ**

MODERN and **CONTEMPORARY HISTORY**

В НОМЕРЕ:

**СУДЬБА СВЯЩЕННОЙ РИМСКОЙ ИМПЕРИИ
И ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА РОССИИ
во второй половине XVIII века (историографический аспект)**

**КОЛЛЕКТИВНОЕ НАСИЛИЕ В НАПОЛЕОНОВСКОЙ ИТАЛИИ:
ОПЫТ ИСТОРИКО-СОЦИОЛОГИЧЕСКОГО АНАЛИЗА
НАРОДНЫХ ВОССТАНИЙ В ПЬЕМОНТЕ**

**ИМПЕРСКОЕ ГРАЖДАНСТВО И УПРАВЛЕНИЕ РАЗЛИЧИЯМИ:
КЕЙС ОСМАНСКОЙ ИМПЕРИИ
В ИСТОРИКО-ИНСТИТУЦИОНАЛИСТСКОЙ ПЕРСПЕКТИВЕ**

**БЕЖАТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАТЬСЯ: ПОБЕГИ ВОЕННОПЛЕННЫХ
ПЕРВОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ В РОССИИ 1914–1917 годов**

**«ВОЗДУШНЫЙ ЗМЕЙ В ОЖИДАНИИ ВЕТРА»:
К ВОПРОСУ ОБ УЧАСТИИ СССР В СОЗДАНИИ ЮНЕСКО (1942–1945)**

**АФГАНИСТАН И СОВЕТ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ВЗАИМОПОМОЩИ:
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ В 1978–1989 годах**

**ПРИНЯТИЕ КОНВЕНЦИИ ООН
ПО МОРСКОМУ ПРАВУ 1982 года И ПОЗИЦИЯ США**

**ТЕКСТУРА ВРЕМЕНИ И ТЕМПОРАЛЬНОСТИ
В ИСТОРИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ XXI века**

6

2025

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

Петрова М.А. Судьба Священной Римской империи и внешняя политика России во второй половине XVIII века (историографический аспект).....	5
Чеканцева З.А. Текстура времени и темпоральности в исторической культуре XXI века	19

НОВОЕ ВРЕМЯ

Митрофанов А.А. Коллективное насилие в наполеоновской Италии: опыт историко-социологического анализа народных восстаний в Пьемонте	32
Павленко О.В. Геополитическая конфликтность России и Австро-Венгрии во второй половине XIX – начале XX века: факторный анализ	47
Аджар Каплан К., Мирзеханов В.С. Феномен «теннасура» в османских и российских источниках: кейс Трапезунда	60
Фадеев И.А. Имперское гражданство и управление различиями: кейс Османской империи в историко-институционалистской перспективе	72

XX ВЕК

Блохин В.Ф. Периодическая печать в Англии и в России в условиях Первой мировой войны: сравнительный аспект	91
Суржикова Н.В. Бежать нельзя остаться: побег военнопленных Первой мировой войны в России 1914–1917 годов	102
Полутин В.Ю. Лига Наций и «восточно-карельский вопрос» в начале 1920-х годов	113
Тихомиров Н.В. «Николашка лучше умел управлять, чем Сталин»: общественно-политические настроения российских крестьян по материалам студенческой практики 1934–1936 годов	122
Лебедева О.В., Шаталов А.С. «Воздушный змей в ожидании ветра»: к вопросу об участии СССР в создании ЮНЕСКО (1942–1945)	138
Ковалев М.В. К истории советско-португальских культурных взаимодействий 1950–1960-х годов: Международный конкурс пианистов имени Вианна да Мотта	154
Рабуш Т.В. Афганистан и Совет экономической взаимопомощи: взаимодействие в 1978–1989 годах	170
Гиголаев Г.Е. Принятие Конвенции ООН по морскому праву 1982 года и позиция США	179

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

Аватков В.А., Гузаеров Р.И., Останин-Головня В.Д. Динамика турецко-египетских отношений: экономика vs идеология.....	190
Хиянэ Р., Арьёдиугуно Х. Военно-морская база США на Окинаве. Происхождение, местные нарративы и историческая память.....	203

СООБЩЕНИЯ

Мазов С.В. К 100-летию Патриса Лумумбы. Биографический очерк.....	214
Шубин В.Г. В Намибии его называли «отец нации»	229

РЕЦЕНЗИИ

Гладышев А.В. Рожденный революцией (Д.В. Зайцева. Жан-Ламбер Тальен: неполимый сын Французской революции. СПб., 2024).....	245
Фомин А.М. В поисках опор и подпорок: колониальные империи в межвоенный период (С.Г. Малкин, Е.Ю. Сергеев, А.Б. Ларин, С.О. Буранок, Д.А. Нестеров. Трансферы колониального порядка: модели внутренней безопасности после Великой войны. Самара, 2024)	247
Хавкин Б.Л. «Bonmot о том, что Сизиф на самом деле был счастливым человеком, явно придумал не тот, кому довелось писать обзорную монографию по современной истории» (У. Херберт. История Германии в XX веке / пер. с немецкого К. Левинсона. М., 2024)	251

Указатель материалов, опубликованных в журнале «Новая и новейшая история» в 2025 году ..	255
--	-----

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Petrova M.A. The Fate of the Holy Roman Empire and Russian Foreign Policy in the Second Half of the Eighteenth Century: A Historiographical Perspective	5
Chekantseva Z.A. The Texture of Time and Temporalities in the Historical Culture of the Twenty-First Century	19

MODERN HISTORY

Mitrofanov A.A. Collective Political Violence in Napoleonic Italy: A Historical and Sociological Study of Popular Uprisings in Piedmont, 1797–1801	32
Pavlenko O.V. Geopolitical Rivalry between Russia and Austria-Hungary in the Late Nineteenth and Early Twentieth Centuries: A Factor Analysis.....	47
Acar Kaplan K., Mirzekhanov V.S. The Tenassar Incidents in Ottoman and Russian Accounts: The Trabzon Case	60
Fadeyev I.A. Imperial Citizenship and the Rule of Difference: Historical Institutionalism and the Case of Ottoman Empire	72

TWENTIETH CENTURY

Blokhin V.F. The Periodical Press in England and Russia during the First World War: A Comparative Perspective	91
Surzhikova N.V. “Escape Impossible to Stay”: Prisoners of War and the Practice of Escape in Russia during the First World War, 1914–1917	102
Polutin V.Yu. The League of Nations and the “East Karelian Question” in the Early 1920s.....	113
Tikhomirov N.V. “Nikolashka Was Better Able to Manage than Stalin”: Peasant Socio-Political Sentiments in Soviet Russia, 1934–1936	122
Lebedeva O.V., Shatalov A.S. “A Kite Waiting for the Wind”: The USSR and the Founding of UNESCO, 1942–1945.....	138
Kovalev M.V. Classical Music as a Bridge: Soviet-Portuguese Cultural Encounters in the 1950s–1960s and the Vianna da Motta International Piano Competition	154
Rabush T.V. Afghanistan and the Council for Mutual Economic Assistance, 1978–1989: Forms and Dynamics of Interaction.....	170
Gigolaev G.E. The Adoption of the 1982 UN Convention on the Law of the Sea and the Position of the United States.....	179

CONTEMPORARY HISTORY

Avatkov V.A., Guzaerov R.I., Ostanin-Golovnya V.D. Balancing Interests: Economic Cooperation and Ideological Divergence in Turkish-Egyptian Relations since 1948.....	190
Hiyane R., Aryodiguno H. The United States Military Base in Okinawa: Origins, Local Narratives, and Historical Memory.....	203

MESSAGES

Mazov S.V. Patrice Lumumba at One Hundred: A Biographical Reappraisal	214
Shubin V.G. Samuel Nujoma: “Father of the Nation” in Namibia	229

REVIEWS

Gladyshev A.V. Born of Revolution (D.V. Zaitseva. Jean-Lambert Tallien: The Unloved Son of the French Revolution. Saint-Petersburg, 2024)	245
Fomin A.M. In Search of Supports and Props: Colonial Empires in the Interwar Period (S.G. Malkin, E.Yu. Sergeev, A.B. Larin, S.O. Buranok, D.A. Nesterov. Transfers of the Colonial Order: Models of Internal Security After the Great War. Samara, 2024)	247
Khavkin B.L. “The Bonmot That “Sisyphus Was Actually a Happy Man” Was Clearly Not Invented by Someone Who Happened to Write a Review Monograph on Modern History” (U. Herbert. The History of Germany in the Twentieth Century / translated from the German by K. Levinson. Moscow, 2024).....	251
Index of Materials Published in the Journal “Modern and Contemporary History” in 2025	255